

porter la parole et d'élever la prière au ciel. Ainsi, l'égalité proclamée par le Christ et par St Paul se trouvait réalisée dans les premiers siècles de l'Eglise, et c'est pourquoi il est vrai de dire que la devise de notre République : Liberté, égalité et fraternité, a été directement empruntée à l'Evangile de la vérité éternelle.

En même temps qu'il s'éloigne et se détache de cette Eglise romaine, qui a substitué ses enseignements menteurs et tyranniques aux enseignements de Jésus-Christ, le peuple français se rapproche de l'Evangile et apprend à le connaître. Peu s'en est fallu que la France n'acceptât la Réforme au seizième siècle. Eh bien, aujourd'hui ce mouvement, arrêté par les persécutions, par les bûchers et par les massacres, ce mouvement a repris avec une force nouvelle, et ce que Napoléon déclarait possible et regrettait presque de n'avoir pas fait, au commencement de ce siècle, est en voie de s'accomplir.

Un de nos grands penseurs, un des meilleurs historiens de la Révolution française, celui qui a jeté sur cette époque de notre histoire le coup d'œil le plus perçant et le plus sûr, Edgar Quinet, cherchant les causes de l'échec de ce grand mouvement vers la liberté, et se demandant pourquoi cette auréole qui éclairait l'horizon s'était voilée, s'était assombrie, pourquoi cet échec de la République, pourquoi Napoléon, conquérant et despote, abolissant avec son épée les institutions libres que le pays avait demandées, pourquoi ensuite ce retour à l'ancien régime, pourquoi ces essais successifs et infructueux de tant de constitutions diverses ? Edgar Quinet a dit : " Si la France n'est pas allée jusqu'aux conséquences de cette révolution, si ces conséquences ont été disputées, si la République ne s'est pas maintenue, si l'alliance de l'ordre et de la liberté, qui doit faire le fondement de tout gouvernement solide, a été si souvent troublée, c'est parce que la France n'a pas accepté la Réforme. Si la France veut reprendre son rang à la tête des nations, dans l'ordre religieux comme dans l'ordre politique, il faut qu'elle accomplisse sa Réforme."

Eh bien, cette Réforme protestante qui a été déclarée si désirable aux points de vue exclusivement social et politique, la France est en train de l'accomplir aujourd'hui.